

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO. DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
Fuera, trimestre.. " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. " 8

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

Año V. ♦ REUS ♦ Núm. 956

Martes 25 de Enero de 1898

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

FARMACIA SERRA ••• ABIERTA • TODA • LA • NOCHE •••
La que paga más contribución de la provincia.

Arrabal de Santa Ana, núm. 80, junto á la Plaza de Cataluña

Gran FARMACIA CARPA ABIERTA TODA LA NOCHE
Servicio esmerado y precios los más económicos.

A esto se debe el aumento de mi despacho desde mi traslado y que aumentará más, cuando el público se entere de las ventajas que se obtienen surtiéndose en ella.

CONFITES CARPA Remedio rápido y seguro para combatir la TOS

De todos los específicos que se venden para combatir la TOS, ninguno ha obtenido las distinciones de «Diploma de Honor» y «Medalla de Oro», más que los CONFITES CARPA, lo cual prueba la superioridad que tienen bajo todos conceptos sobre sus similares.—No contienen opio ni morfina.

Se venden en todas las Farmacias de España, Cuba y Filipinas.—En Reus, 2 pesetas frasco en la farmacia del autor.

PLAZA DE PRIM, NUMERO 1 Y ARRABAL DE STA. ANA, NUMERO 2

Desaparece rápidamente usando el
TOS JARABE SERRA TOS

No contiene opio ni morfina, por lo que puede administrarse á los niños sin ningun peligro.—Véase el prospecto.

TOS FARMACIA SERRA TOS
Abierta toda la noche.

EL CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR JORDAN

participa á sus numerosos clientes y al público en general haber trasladado su GABINETE ODONTOLOGICO á la misma Plaza de Prim, 2, principal, al lado del Gran Café de Paris (Casa Suqué).

Consult gratis para los pobres que acrediten serlo

Armería de Viuda de Pablo Samaranch

Expendeduría de pólvora, cartuchos, tiros y pistones de todas clases.

***** CALLE DE LLOVERA, NUMERO 22.—REUS. *****

Gran baratura en armas de todos sistemas.—Escopetas desde 12 á 200 pesetas. Carabinas y tercerolas Remington propias para guardas y Somatenes, á 20, 25 y 30 pesetas. Revólvers Smith propios para Cabos y Sub-cabos de Somatenes á 25 pesetas y Revólvers de varias clases desde 7 á 35 pesetas.

Se cargan cartuchos y se hacen arreglos en armas de fuego, á cuyo efecto cuenta la casa con el mismo dependiente de siempre.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

El oculista de Tarragona D. J. MIRÓ accediendo gustoso á las peticiones de sus numerosos clientes, establece en Reus una consulta todos los lunes y viernes de 2 á 5 de la tarde. Consulta: Arrabal Santa Ana, número 1, piso primero, esquina á la calle de Monterols.

Los demás días en su gabinete de TARRAGONA, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

Tijera y Pluma

Dice un estimado colega que se distingue tanto por su ilustración como por su constancia en defender la causa republicana:

«El partido republicano es una gran fuerza social, que está á la vista de todo el mundo. En todas las clases sociales, desde las más altas á las más humildes, tiene efectiva representación el partido republicano. En la clase media singularmente, entre los industriales y comerciantes; en la juventud culta que trabaja y viaja, conocedora de los centros españoles de producción y consumo, tiene gran influencia y representación el partido republicano.»

Todo eso es cierto. El partido republicano cuenta no solo con la bondad de la doctrina, si que también con la calidad de los hombres y la condición del número.

¡Pero siendo esto así, cómo es que no influimos en la política española en relación de la fuerza que representamos?

Pónganse nuestros correligionarios la mano sobre el corazón y contesten desapasionadamente á la pregunta.

Y luego corrijámonos todos del vicio que esteriliza nuestros esfuerzos.

Leo:
«Los curas de Vich han anunciado que darán limosna á los pobres que asistan durante tres noches á rezar á la iglesia.»
Yo me quedo patitieso ante esos ejemplos de caridad desinteresada.

Y leo también á propósito de curas:
«No hace muchos días fué á confesarse en una iglesia de Palma una joven, y salió del templo llorando y lamentándose del incorrecto proceder de que había sido objeto.»

¡Y tan fácil como es aborrase ese y otros disgustos!
Con dejar de frecuentar los templos estábamos ya al cabo de la calle.

Hablando de los horrores que se dicen cometidos en Montjuich con los presos que allí estuvieron, dice el Pueblo de Valencia:

«Pero hay algo que nos inspira más horror, que nos causa mayor indignación, que nos produce más dolor todavía y que

es más monstruoso. La cobardía de unos, el egoísmo de otros, la fría indiferencia de los más, el silencio de casi toda la prensa ante tan grandes iniquidades. Eso, eso es lo más horrible, lo que acusa mayor criminalidad, lo que resulta más monstruoso.»
De todas esas criminales complicidades ha necesitado la restauración para ir tirando ya que no viviendo.

Si nuestros diputados lejos de dejarse arrojar del Congreso hubieran convertido el Parlamento en barricada del derecho; si el pueblo todo hubiera imitado el ejemplo de los que en Sarriá perdieron la vida en defensa de la legalidad republicana, ni habrían vuelto á ocupar el trono los Borbones, ni el trono restaurador hubiera podido rebajar y envilecer tanto los caracteres.

El mal que deploramos viene de lejos y á todos nos alcanza parte de responsabilidad en él.

Parece que el Gobierno ha intentado reemplazar al Rector de la Universidad de Madrid señor Fernández y González, por don Alejandro San Martín, y parece que al saberlo el obispo de Madrid-Alcalá, se ha opuesto á dicho nombramiento, tachando al señor San Martín de «librepensador y ateo».

Ya veremos como el Gobierno no le pregunta al señor Obispo que quien le ha dado vela en aquel entierro, y no sabe darle con la constitución en las narices al tansurado:

Si de mi dependiera, con mandar á ese obispo á cuidarse de sus ovejas, ya estaba el asunto concluido.

CRELE.

RECORTE

Lógica absolutista

Artículo 1.º En nuestros Estados no habrá más que un periódico: «La Verdad Oficial».

Artículo 2.º Todos los contribuyentes estarán obligados á suscribirse á este periódico y á buscar en él su pasto intelectual cotidiano.

Artículo 3.º Para tener la medida exacta de sus progresos en el conocimiento de «La Verdad Oficial» y de su perfecta conformidad con ella, se crea un cuerpo de 33,333 inspectores para los 33 333 cantones del Estado.

—Pasad, pasad eso por cima, interrumpió Jacinto bostezando por segunda vez, ya conozco vuestras escalas de inspectores.

—Es un sistema ingeniosísimo, exclamó el marqués Llorón, pero que dista aun mucho de la admirable policía de los japoneses. En aquel dichoso país, la ley, desconfiando, y con sobrada razón, de los hombres, convierte á cada individuo en celador, testigo y juez de su vecino. La inspección de cada uno por todos y de todos por cada uno, he aquí el verdadero ideal de un gobierno unitario. ¡Cuándo alcanzaremos nosotros ese alto grado de perfección!

—Continuó seramente Toca—Todo. Artículo 4.º Queda á cargo del Gobierno el cuidado de crear una «Biblioteca Oficial» compuesta de las más notables producciones del espíritu humano, cuidadas-

mente revisadas, corregidas y espurgadas. En el imperio no tendrá curso más edición que ésta pues las anteriores deberán ser esportadas ó destruidas dentro del término de un año, bajo pena de multa y confiscación.

—Querido colega, tornó á decir, interrumpiéndole el marqués Llorón: á pesar de la alta idea que ha formado de nuestro talento, permitidme que os diga francamente que me asusta el amor que profesais á la libertad.

—Señor marqués, exclamó vivamente Toca-á-Todo, no puedo permitir un momento semejante sospecha.

—No me cabe duda, prosiguió el marqués Llorón, quedan aun en vuestro espíritu resabios del hombre antiguo; careceis de esa lógica inflexible que parte de una premisa para llegar sin vacilación hasta su última consecuencia. Si el gobierno posee la verdad completa y absoluta ¿qué necesidad hay de entregarla á los vanos juicios de la muchedumbre? La curiosidad es herética, la instrucción diabólica y revolucionaria. No hay que darle vueltas: Toda lectura es veneno. El pueblo más dichoso de la tierra es el que menos lee, y el más virtuoso el que ni siquiera conoce el abecedario.

EDUARDO LABOULAYE.

El Príncipe-Perro.

ELABORANDO

(DE COLABORACIÓN)

Sabido es el odio que las clases conservadoras tienen á toda idea de libertad y más aún, á todo lo que tienda á esa nivelación que tanto pregonan la escuela católica, amparo de todos los pecadores, especialmente si son ricos.

Por virtud de ese odio háse visto á España luchar años y años en defensa de los ideales de la libertad, y no obstante éstos no han podido arraigar con el incremento que sería de desear, á pesar de haber caído importantes cabezas, que con su preciosa sangre han fecundizado más y más sus redentores propósitos.

Muchos son los hombres valiosos que han perecido en los presidios ó en el destierro, muchos los que han vivido postergados y entre la más absoluta indiferencia, pero así y todo, esos distinguidos mártires han tenido dignos sucesores que llegaron un día á realizar la obra de muchos siglos con la importante revolución de Septiembre.

Pudieron aquellos hombres, á tener un concepto exacto de su misión, implantar el régimen liberal por muchísimos años y cerrar por muchísimos más la puerta á otra revolución. Indolentes ó perezosos, dejaron las cosas á medio hacer y presto volvieron á perder lo que tanto había costado ganar.

Bien está, aunque esté mal; y bueno es no recordar ya más cuentas viejas que dan ocasión á cuestiones nuevas.

Pero cuando los hombres, son serios y realmente han perdido algo de importancia, procuran recuperarlo pronto; pues es un triste espectáculo ver como hay quien va gozando con el festín del hallazgo, mientras la mayoría de interesados viven en la más injusta situación.

Quiere el pobre vivir porque á ello tiene derecho y no le dejan; quiere el obrero trabajar y no puede; pide la tierra brazos que la cultiven, y los hay, y no pueden cultivarla por falta de medios, mientras en fiestas, juegos y oraciones se gastan millones de pesetas anualmente; las industrias languidecen, las artes no encuentran aplicación, las ciencias se estacionan y las guerras y la miseria consumen la mayor parte de nuestra población.

Las cárceles y los penales rebosan de gentes, culpables unas, inocentes acaso otras. Muchas de las culpables con otro régimen que las hubiera administrado no lo serían; todos los inocentes purgan delitos de pensar ó venganzas de poderosos.

Para coonestar que no salgamos de este espantoso estado en el que la mujer

solo halla medio de vivir con cierto desahogo en la prostitución y el hombre en la estafa y el robo, escútanse los que pasan por jefes, pensadores ó porta-estandartes en el pueblo y una buena parte del pueblo en los jefes.

Los jefes dicen: nos falta el pueblo; aquí no hay pueblo; vuelva el pueblo á nosotros y la redención se hará.

Los del pueblo dicen: aquí no hay jefes, faltan jefes que sepan dirigir; si los hubiera, la redención sería un hecho.

Un periodista que dice querer una revolución para acabar con los males de España pide, antes de tener la revolución, la venida del Thiers que debe degollarla.

Un caudillo popular quiere que los revolucionarios no digan nada á los acaparadores agiotistas é inquisidores de España, y estos le ponen preso sin decirle los motivos en pago de sus buenos deseos.

Un discípulo suyo pide que al pan se le llame pan y al vino, vino, y al oír los gritos de «Viva la Libertad» se diga al chico que *atranque la puerta*.

Una cosa no nos hemos podido explicar nunca y es como los hombres pensadores y de nombradía dicen que el pueblo no quiere redimirse por no sabe tener unidad de acción cuando los mismos pensadores siendo tales y teniendo más talento no han logrado nunca formar la piña indispensable para contrarrestar la potencia de la otra piña de la reacción.

La mayoría del pueblo no se porta bien, pero la mayoría de los jefes ó pensadores tampoco.

El verdadero «Juan del Pueblo» está dispuesto á servir y á servirse, quieran los pensadores servirle y servirse con verdad, y juntos vayan al trabajo que ya verán los resultados.

«Juan del Pueblo» ha sido siempre muy buen chico, demasiado, ¿por qué se le teme? El no impondrá inquisiciones, ni hará filtraciones, ni arruinará á España con empréstitos, ni permitirá que la miseria invada el país, ni querrá que las madres queden sin hijos por fútiles miserias humanas ó concupiscencias de gótones, ni pasará la deshonra por los ámbitos del mundo, ni hará hijos á las madres para que los dejen morir y con sus huesos ecitos tiernos se levanten muros interiores de ciertos edificios.

«Juan del Pueblo» no tiene el lenguaje convencional de los *reposados* ni de los *circunspectos* pero Juan es un buen chico que siempre ha hecho el bien, á diferencia de los que hablan siempre del bien y hacen siempre el mal.

¿Temen acaso los pensadores radicales que «Juan del Pueblo» desahogándose de tantas penas como le optimen pase quince días pegando puñetazos á los maniqués que se le presenten por delante?

Si eso temen recuerden que el que se pone á trabajar con mucho empuje pronto se cansa y luego déjase conducir con facilidad.

Pronto, pronto pensadores; fuera perezas y rencillas, celos y segundas intenciones, es tiempo de emprender la obra y se necesita de todos los esfuerzos; cada cual ocupe su lugar con lealtad que «Juan del Pueblo» aguarda la llamada de todos. No le entretengais con cuentos. ¿No veis que le desangran y le roban hasta los alimentos?

UN ÍNTIMO AMIGO DE JUAN DEL PUEBLO.

EL 11 DE FEBRERO

Para conmemorar la fecha gloriosa de la proclamación de la República, publicará LA AUTONOMÍA un número que contendrá trabajos de todos sus colaboradores y de cuantos correligionarios contesten á la invitación que para ello les hemos dirigido.

Los correpondales que deseen aumento en el paquete de ejemplares de ese número, lrijan con tiempo el pedido al Administrador para regular la tirada.

DESDE MARSELLA

21 Enero 98.

Señor Director de LA AUTONOMÍA.
Reus.

Querido correligionario: Parece que ha tocado á su término la actitud hostil que contra Zola y algunos periódicos se había mostrado.

La calma ha renacido en esta villa de Marsella despues de haber pasado dos ó tres días en completa agitación. Por todas partes se veían agentes de la policía y gendarmes en abundancia, que, justo es confesarlo, mostraron mucha paciencia y cordura, lo que evitó sin duda sucesos desagradables como los que tuvieron lugar en París.

Aquí la consecuencia más notable de las manifestaciones ha sido el saqueo de que fué objeto una tienda de joyería establecida en la Calle de la República, cuyo propietario es israelita; aquello fué un verdadero pillage. Pero aparte de este hecho, en extremo lamentable, todo se ha reducido á muchos cristales hechos añicos y á algunas detenciones de alborotadores.

La opinión general sigue creyendo que Zola ha cedido al oro de los judíos. Lo propio piensa de todos cuantos periódicos piden la revisión del proceso Dreyfus.

Mucha confianza tiene la opinión pública en los jueces que formaron el consejo de guerra que condenó á Dreyfus y no es extraño que se resista á creer lo que Emilie Zola dice en «L' Aurore».

Formaban dicho Consejo personas que honran al ejército francés, por sus hechos y por su acrisolada honradez, y son pocos los que creen que dichas personalidades, que representan á la nación entera hayan obrado mal condenando á Dreyfus como traidor á su Patria.

No seré yo quien afirme que la opinión pública anda equivocada, pero si diré que despues de haber leído la carta de Zola, la duda se ha apoderado de mí y se me ocurre preguntar: «Este eminente escritor ¿es un farsante ó dice lo que siente?»

Para contestar á esta pregunta, es necesario esperar á que Zola comparezca ante el Tribunal. Aguardo con verdadera impaciencia llegue el proceso, pues de él deberá salir Zola como un *gran hombre* ó como un *ser pequeño*.

En España ha habido consejo de Guerra, que por su parcialidad ha dado que hablar á todo el mundo.

¿No podría suceder esto en Francia? Esto es lo que hay que ver.

Le desea salud y República su amigo y correligionario,

C. M. y M.

DOCUMENTO IMPORTANTE

Lo es el siguiente estado demostrativo del movimiento ocurrido durante el año de 1897 en los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad á cargo del Excmo. Ayuntamiento, que para su inserción se nos ha remitido.

Casa de Caridad

Asilados del año anterior: 27 hombres, 25 mujeres, 51 niños, 42 niñas, total 145. Idem, ingresados en el presente año; 10 hombres, 2 mujeres, 16 niños, 8 niñas, total 36.

Total general de asilados; 37 hombres, 27 mujeres, 67 niños, 50 niñas, total 181. Salida de asilados en el presente año: Por reclamarlos sus familias 1 hombre, 13 niños, 5 niñas; total 19.

Por fallecimiento: 6 hombres, 2 mujeres, 2 niñas; total 10.

Total general de salidas: 7 hombres, 2 mujeres, 13 niños, 7 niñas; total 29.

Existencia para el presente año: 25 hombres, 30 mujeres, 54 niños, 43 niñas, total 152.

Hospital civico militar

Enfermos existentes del año anterior: 16 paisanos, 4 militares, 19 hembras, total 39.

Idem, ingresados en el año actual: 99 paisanos, 47 militares, 78 hembras, total 224.

Total general de enfermos: 115 paisanos, 51 militares, 97 hembras, total 263.

Salida de enfermos en el presente año: Por curación 76 paisanos, 39 militares, 50 hembras, total 165.

Por fallecimiento: 24 paisanos, 3 militares, 25 hembras, total 52.

Total general de salidas: 100 paisanos, 42 militares, 75 hembras, total 217.

Existencia para el año 1898: 15 paisanos, 9 militares, 22 hembras, total 46.

Asilo provincial de dementes

Existencia de alienados del año anterior: 23 varones, 17 hembras, total 40.

Alienados ingresados en el presente año: 8 varones, 5 hembras, total 13.

Total general de reclusos: 31 varones, 22 hembras, total 53.

Salida de alienados en el presente año: Por traslado á otro Manicomio 1 varon; total 1.

Por fallecimiento: 8 varones, 6 hembras total 14.

Total general de salidas: 9 varones, 6 hembras, total 15.

Existencia para el año 1898: 22 varones, 16 hembras, total 38.

Cárceles del partido

Existencia de presos del año anterior: 8 varones, 2 hembras, total 10.

Presos ingresados en el año actual: 137 varones, 3 hembras, total 140.

Total general de presos: 145 varones, 5 hembras, total 150.

Salida de presos durante el presente año: 131 varones, 5 hembras, total 136.

Existencia para el año 1898: 14 varones.

Hay el sello del Ayuntamiento.

TEATRO FORTUNY

L' hereu Jordi. — Anteanoche se celebró en nuestro coliseo el estreno del último drama de don Pedro Antonio Torres, recientemente estrenado en Tarragona por la compañía que actua en el Teatro Fortuny y que lleva por título «L' hereu Jordi».

Otras obras conocemos del mismo autor y «L' hereu Jordi» no es de la talla de aquellas.

Su argumento, que no deja de ser interesante, es anticuado y no se desarrolla con mucha naturalidad.

Hé aquí á grandes rasgos la síntesis del drama:

«Jordi», descendiente de payeses ricos de quien heredó su fortuna, sin instrucción ni saber tan siquiera leer, se había casado, veinte años atrás con «Ramona», hija de unos nobles arruinados y que si no posee dinero tiene en cambio una educación esmerada.

«Jordi» idolátra á su esposa: ésta, al contrario; la desigualdad de carácter, la diferencia de costumbres, unida al recuerdo de antiguos amores, hace que no sienta hacia él más que una especie de agradecimiento indefinido á veces y ódio al mismo tiempo.

A «Jordi», en vista de la indiferencia de su mujer, le acude á su mente la sospecha.

No sabe como explicarse el comportamiento de «Ramona»: ella conserva en su cajón antiguas cartas que le descifrarían el enigma, pero no puede leerlas; no entiende los garabatos aquellos.

El día de su casamiento vió en el patio de su casa una sombra: he aquí su pesadilla. Hasta ahora lo había creído engendro de su imaginación, el amor le cegaba: entonces empieza á ver.

A todo esto se presenta en la casa un sujeto desconocido, procedente de Sevilla: es el antiguo amante de «Ramona», el padre de la que «Jordi» cree su hija, la sombra que vió el día de su casamiento; es «l' hereu Sala» que, arruinado, vuelve al pueblo despues de veinte años de ausencia. Regresa en busca de su hija y de su antigua amante á quien amenaza con mostrar á su esposo una carta que de ella conserva dándole cuenta del nacimiento de la niña.

Con este objeto, se desarrollan varias

escenas muy bien combinadas, negándose ella a seguir al «Enrich» a quien aborrece en vista de su infame proceder, llegando hasta a decir a su marido que le arroje de la casa, como efectivamente lo hace.

Pero «Enrich» vuelve y entra por donde entraba veinte años atrás: por el balcón, hallando sola a «Ramona» quien de nuevo le hecha en cara su conducta negándose a sucumbir a sus exigencias.

Contrariado «Enrich», se abalanza sobre «Ramona» y en este preciso instante llama «Jordi».

Huye «Enrich» por donde había entrado, y penetra en la habitación «Jordi». Preguntó a su esposa con quien estaba y suena a fuera una detonación.

Corren presurosos al balcón y encuentran el cuerpo exánime de «Enrich» atravesado de un balazo.

«Ramón», el maestro de escuela, se había vengado del que arruinó a su padre.

«Ramona» en el paroxismo de su dolor, dice a su hija que ya no tiene padre. «Jordi» la estrecha entre sus brazos y la dice que no; que le queda él.

He aquí el argumento, á vuela pluma explicado.

El desarrollo es falso y sobretodo anticuado, habiendo instantes en que el drama se convierte en uno de aquellos melodramas antiguos, en los que son principales factores el veneno y el puñal.

Sin embargo «L' hereu Jordi» se ve con gusto por lo bien escrito que está.

Concretaremos nuestro juicio de la obra en pocas palabras.

«L' hereu Jordi» ha nacido en la época en que debiera haber muerto ya de viejo.

PEARSE.

Crónica

Concierto.—El sábado pasado, como habíamos anunciado, se celebró en el «Centro Republicano Democrático Autonomista» el de bandurrias y guitarra por la simpática señorita Julia Oscar y sus hermanos Casimiro y Lorenzo.

Las piezas del programa ejecutadas, lo fueron con gran precisión y maestría, alcanzando los artistas una merecida ovación en las preciosas piezas «Dolores», «Sobre las olas» y en la célebre jota de «La Dolores».

Fuera de programa, la señorita Julia, acompañada de sus hermanos, ejecutó además «La Marsellesa».

Es verdaderamente notable y digna de aplauso la laboriosidad de tan simpáticos concertistas, especialmente el niño Lorenzo, quien, apesar de contar solo nueve años, toca como un consumado maestro, demostrándonoslo en el aria de «La Traviata» que la tocó solo con acompañamiento de guitarra.

La señorita Oscar es una verdadera maestra que nos demostró de que manera domina la bandurria. Del difícil instrumento arranca las nctas, especialmente las graves, sin que se perciba, ni aun de cerca, las vibraciones discordantes de las cuerdas como les sucede á otros artistas de su género que pasan por notabilidades.

Todos cuantos asistieron en la noche del sábado al «Centro» salieron complacidos admirando del primero al último las dotes artísticas que adornan á la simpática y amable señorita Julia Oscar y á sus hermanitos, con quienes comparte los aplausos que se le tributan donde quiera que se presenta.

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Tost, Arrabal Bajo de Jesús, 2.

Junta Provincial de Fusión Republicana.—Por exceso de original no nos es posible publicar hoy la nota de la importante reunión celebrada anteayer por dicho organismo en Tarragona.

Lo haremos en la próxima edición.

Quejas.—Las formulaba ayer con amargura un forastero que al pasar por una de las calles de la parte alta de esta ciudad, recibió una fuerte contusión en el rostro á

consecuencia de haber ido á dar en él un «bolito» despedido con violencia por un muchacho que á dicho juego se entregaba con otros en la vía pública.

Decía el hombre, y decía con razón, que la autoridad no debiera permitir semejantes juegos en la calle, que, por ser de todos, no debe ser monopolizada por nadie.

Llamamos la atención acerca de este y de otros casos análogos, á los dependientes de la autoridad.

Otro menos.—En la noche de ayer falleció en esta ciudad nuestro correligionario don Sebastián Valls Bergoñós, tío del colaborador de LA AUTONOMÍA Mario Ferré, que había desempeñado por espacio de muchos años, la plaza de médico titular de La Canonja, donde era muy apreciado, sobre todo por la clase menesterosa.

Era el señor Valls á más de un médico distinguido, un republicano y librepensador á toda prueba, á pesar de proceder de una familia esencialmente católica y casi fanática.

Espíritu libre é independiente, no había ocultado nunca sus ideas avanzadas y combatió siempre con empeño al clericalismo, tan arraigado en las poblaciones rurales.

Actualmente el señor Valls se hallaba retirado del ejercicio de la medicina y se había consagrado por entero al estudio y propaganda de los principios democráticos.

Esta tarde á las cuatro se verificará el entierro que por expresa voluntad del difunto será puramente civil, saliendo el cortejo fúnebre de la casa mortuoria, calle Nueva de S. Francisco, número 28, detrás del ex convento del mismo nombre.

A la familia toda del finado y especialmente á nuestro estimado colaborador Mario, damos nuestro pésame más sentido.

La Autonomía se vende en MATARÓ en casa de don Ramón Puigbonet, Rambla, número 4.

El frío.—Según desde Falset nos escriben hace en dicha villa un frío más que regular.

El domingo con motivo de lo despejado y hermoso del día, viéronse extraordinariamente concurridos nuestros paseos y los alrededores de nuestra ciudad.

En el pintoresco sitio del «Salt» no faltaron familias que fueron á comer y á merendar, viéndose con dicho motivo muy concurrido.

Sentimos muchísimo no poder complacer, insertando su carta, al correligionario que nos envía una haciendo observaciones y rectificaciones á un trabajo que con el título de «Cosas de Montroig» ha publicado en su último número nuestro estimado colega «Las Dominicales del Libre-pensamiento».

Si nuestro correligionario quiere creernos, y no tome á mal la indicación, lo mejor que puede hacer es dirigirse á «Las Dominicales» exponiéndose sus razones, que harto acreditada tiene aquel periódico su imparcialidad y elevación de criterio, para no rectificar cualquier error de apreciación en que pudiera haber incurrido.

La Publicidad.—Hemos recibido la visita del apreciable diario que en Granada se publica con dicho nombre.

Queda establecido el cambio.

La Administración de Aduanas de Tarragona ingresó el sábado último en Arcas del Tesoro por derechos de importación la cantidad de 39.363 46 pesetas.

APRENDIZ BARBERO Se necesita uno que esté algo enterado del oficio, en el «Salón Continental» de Jaime Cabré, Arrabal de Sta. Ana, 25, Reus.

En honor de los héroes de Sarriá.—Buen número de republicanos tributaron el domingo último un recuerdo á los correligionarios nuestros que en 11 de Febrero perecieron en Sarriá en defensa de la legalidad republicana hollada por un soldado venal.

La manifestación fué importante.

En el Cementerio no hubo discursos por haberlo prohibido la autoridad civil.

La manifestación se disolvió después de depositar sobre la tumba de aquellos héroes una artística corona.

Algunos de nuestros correligionarios se

reunieron después en número de 40 en modesto é improvisado banquete organizado en el Restaurant del Parque de la Montaña.

Al llegar el momento de los brindis se pronunciaron algunos muy elocuentes y entusiastas por nuestros correligionarios, Pich, que hizo entrega á Palet de Rubí, de un revolver en artístico estuche, que perteneció al cebecilla carlista Bosch, y fué recogido en Molins de Rey cuando el ataque de aquella población; á cuyo obsequio contestó Palet diciendo que lo agradecía por venir de manos de hombres que luchan con inquebrantable fé por el triunfo de la República.

Añadió que con gusto se hallaba dispuesto á emplear aquella arma en favor de la libertad y en contra de la reacción.

Brindaron también con frases entusiastas Odón de Buen, Junoy, Serrallara, Presegué, Rosca y Corominas, conviniendo todos en afirmar la importancia que la idea republicana adquiere en España.

Los republicanos federales y los progresistas por su parte organizaron también aquel mismo día una numerosa manifestación en memoria de los que en Sarriá murieron como buenos en defensa de la República.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

Alistamiento de quintas.—Por la secretaría de nuestro Municipio se nos solicita la inserción de la nota siguiente:—No habiéndose podido hacer entrega de las papeletas de citación para la rectificación del Alistamiento de quintas de este año, se encarga á los mozos, á sus padres, curadores ó encargados de Buenaventura Bertran Gispert, hijo de Salvador y María y de José Fort Pamies, hijo de José y Tecla se presenten en esta Secretaría Municipal á fin de evitarles los perjuicios á que hubiere lugar.

El Gato negro.—Hemos recibido el número 2 de este nuevo semanario barcelonés que es quizás el mejor de cuantos en su clase se publican en España.

Tirado á varias tintas (cinco al menos hemos visto) en excelente papel y con dibujos muy originales impresiona agradablemente y se hace simpático desde el primer momento.

De continuar así «El Gato Negro» llegará á ponerse al nivel de los mejores de Inglaterra y Alemania cuyas huellas se ha propuesto seguir.

En los ocho indultos de pena capital concedidos últimamente va comprendido el de Juan Sabater, condenado por la Audiencia de Tarragona.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

¡Qué generosidad!—El Alcalde de Tortosa ha socorrido oficialmente con 10 pesetas á la desgraciada familia Fosch, que en el derrumbariento de una pared del castillo de San Juan perdió dos hijos.

Otro menos.—Ha fallecido en Figueras á la edad de 78 años el consecuente republicano federal don Mateo Salellas, vecino de Vilabertrán.

Al entierro civil de nuestro correligionario que perteneció á la Junta revolucionaria de 1868, asistió numeroso contingente de republicanos amigos del difunto.

A su familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Los daños de los temporales.—La Asociación de Agricultores de San Martín de Provensals, despues de estudiar los perjuicios ocasionados por el desbordamiento del Besós, estima que ascienden á unas cien mil pesetas.

¡Pobres agricultores!

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

La enfermedad de Albéniz.—Continua agravándose la dolencia que sufre en Londres el célebre músico español Isaac Albéniz.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Visitas.—Ayer recibimos la muy grata de nuestros amigos y correligionarios queridos Enrique Diez Rossell de la Canonja y Juan Solanes de las Irlas.

La República.—Hemos recibido el número 7 de este apreciable semanario gaditano.

Las compañías de los ferro-carriles del Norte y de Tarragona, Barcelona y Francia han concedido rebaja de precios en los pasajes para Barcelona durante las fiestas de Carnaval.

La Voz del Pueblo.—Ha llegado á nuestro poder el número del valiente colega republicano que en Barcelona se publica con dicho nombre.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

Lo recaudado anteayer y ayer en esta ciudad por consumos asciende á pesetas 1381'25.

Sección Oficial

REGISTRO CIVIL

de los días 22 y 23 de Enero de 1898

NACIMIENTOS

Antonio Rosas Estevez, de Juan y Antonia.—Mario Fusté Gras, de Juan y Josefa.

MATRIMONIOS

Pedro Ribes Torrabadell, con Teresa Balaña Torrabadell.—Tomás Roig Salvat, con Carmen Cervera Saludes.

DEFUNCIONES

Josefa Asná Casals, 61 años, Camino de Vall 38.—María Borrás Moneilla, 78 años, Sard 9.—Rosa Esplugas Freixa, 46 años, Juan Martell 6.

Se hallan en venta

1.ª Una casa situada en esta ciudad calle Santa Ana número nueve, compuesta de bajos, con tienda, entresuelo y tres pisos, por precio de . . . 16.700 pesetas.

2.ª Otra casa lindante con la anterior sita en esta ciudad, en la propia calle de Santa Ana, esquina á la de Martí Napolitá, vulgo del Cañís, en la cual tiene el número uno, compuesta de bajos, entresuelo y dos pisos, por precio de . . . 18.400 pesetas.

3.ª Otra casa, situada en esta ciudad, calle Martí Napolitá, vulgo del Cañís, número tres, que se compone de planta baja en donde existe una almazara ó prensa de aceite, y dos pisos de moderna construcción, por precio de . . . 14.600 pesetas.

Para mas detalles, doña Raimunda Cavallé, esposa de José Montseny ó su Procurador don Pablo Borrás.

TALLER DE RELOJERÍA DE Ramón Perpiñá CALLE MAYOR, 24, Pral. REUS

Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.

Gran baratura en relojes de bolsillo, pared y despertadores.

A 10 pesetas relojes de bolsillo.

Despertadores á 5 pesetas.

Cajas de celuloide á 1 peseta.

Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y difíciles que sean. Se empavonan las cajas de reloj de hierro y acero.

¡Ganga! ¡Ocasión! Relojes de lance, con un descuento de más del 50 por ciento.

Se compran toda clase de relojes.

Colegio de San Luis Gonzaga

Don David Grau Fontseré, Director de este establecimiento, tiene el honor de participar al ilustrado público de esta ciudad que, por ser reducido el local que antes ocupaba á consecuencia de su notable matrícula, se ha trasladado á la calle de Vallroquetas número 46 principal (esquina Plaza de Cataluña), cuyo nuevo local es mucho más espacioso é higiénico, reuniendo todas las necesidades de la moderna Pedagogía.

Reus 4.ª de Enero de 1898.

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona

5:04 m. correo (Por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª.
 8:56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).
 12:11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª.
 1:57 t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus

5:10 y 5:25 m. (por Villanueva).
 9:46 m. (por Villanueva).
 11:15 m. y 5:50 t. (por id.).
 7:39 t. exprés (martes jueves y sábados)

De Reus á Mora

Salidas.—9:33 m., 1:04 3:10, 7:19 t. y 10:57 n. (1)
 Llegadas.—12:44, 2:49 6:01 t., 10:28 y 10:13 n.

De Mora á Reus

Salidas.—4:21 7:36 (2), 8:00 m. 12:05, y 6:04 t.
 Llegadas.—7:35, 8:51 11:23 m., 1:51 t. y 8:51 n.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8:30 y 9:47 m. 2.ª y 7:04 n.
 Llegadas.—9:05 y 10:20 m. 2:35 t. y 7:30 n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7:30 m., 12:25, 4:30 t. y 8:20 noche.
 Llegadas.—8:00 m., 1:05, 5:05 t. y 8:55 n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8:10 m. y 5:23 t.
 Llegadas.—11:20 m. y 9:05 n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5:50 m. y 3:50 t.
 Llegadas.—10:20 m. y 7:30 n.

De Reus á Vilmbodí

1:28 t. coches de 2.ª y 3.ª

De Vilmbodí á Reus

9:53 m. coches de 2.ª y 3.ª

De Tarragona á Valencia

9:30 m. y 11:30 n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6:30 t.

(1 y 2) Ests trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevan de coches de 1.ª y 2.ª.

CURSOS DE IDIOMA FRANCÉS

dirigidos por el profesor francés

Mr. Ch. Gougeard

Graduado en la Academia de Paris, individuo matriculado del Consulado general de Francia en Barcelona, condecorado en Francia y en el extranjero.

Para los que se dedican al Comercio

Se hace un curso de Lengua francesa y de pronunciación correcta y se aprende el Francés en SLIS MESES, por medio de su método simplificado, instructivo, sumamente interesante y al alcance de todas las inteligencias.

Para los que cursen el bachillerato

Se dan lecciones particulares preparatorias á los exámenes del Instituto de Reus, contestando en castellano las preguntas del primer curso y las del segundo curso en un francés correcto; siguiendo párrafo por párrafo el orden de sus respectivos programas; ambos cursos tratados en un estilo conciso y apoyados de ejemplos escogidos. (Este curso de 2.º año se llama de «Práctica forzada» por ser hablado y escrito exclusivamente en francés).

Para los mismos futuros bachilleres que cursan la asignatura del francés en el Instituto ó en cualquier Colegio, á título de EXTERNOS.

Se hacen las correcciones de sus libretas de apuntes, con explicaciones complementarias hasta el punto de que se queden completamente enterados de los objetos tratados porque una gramática sin explicaciones es un cuerpo sin alma.

Horas convencionales.—Precios limitados.

DIRECCION: ARRALAL DE SAN PEDRO, 1, 2.º.—REUS.

NOTA.—A los señoritos gustosos de seguir uno de esos tres cursos, se aconseja comprar antes, por un real en la imprenta de Carreras y Vila, arrabal bajo Jesús, 4 el primer cuaderno del curso simplificado de Gramática francesa para uso de los españoles por Gougeard y eso para enterarse de su prefacio y formarse una idea de la claridad y concisión del texto de su obra.

Advertencia importante.—Dichos cursos no exigen compras de libros; para seguir el primero bastará comprar cada mes un cuaderno de mi método simplificado, en casa de los citados impresores; por los cursos preparatorios á los exámenes del Instituto de primer y segundo año, basta la adquisición de sus programas correspondientes que valen solo 4 reales, en casa de su autor señor don Luis de Olavarrieta Lacalle, Arrabal de San Pedro, 15, 3.º.

Bronquitis, Catarros, Tisis

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE

MORRHUOL

Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del

Dr. PIZÁ



Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, escita el apetito; dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol grasa alguna: puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor y menor.



Farmacia del autor Plaza del Pino, 6, BARCELONA y principales de América.

Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.
 De Montroig á Reus á las 6 y 11 de la m.
 De Reus á Poboleda á la 1 y media de la tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.
 De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana
 De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde
 Punto de salida, Hostal del Bou.
 De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.
 De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.
 De Alforja á Reus á las 5 de la mañana
 De Reus á Montbrió á las 11 mañana 5 y cuatro tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2
 De Montbrió á Reus á las 7 m. y 2 tarde.
 De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San Juan, 12.
 De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á las 6 m. y 3 y media tarde.
 De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una del Hostal del Bou á la 1 y media de la tarde, la otra á las 2, de la calle San Juan 18, taberna.
 De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.
 De Reus á Riudoms y Montbrió á las 9 y media de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de salida, calle de San Lorenzo, barbería.

FERRO-CARRIL ECONOMICO DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirán desde el día 20 de septiembre de 1897.

Salidas de Reus.—Mañana: 4:10, y 9:06. Tarde: 2:32 y 5:43.

Salidas de Salou.—Mañana: 4:56, 10:46. Tarde: 5:10. Noche: 7:25.

Las horas se regirán por el Meridiano de Madrid.

Horas de salida de los coches de esta Administración.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte á las 8 mañana.

A Madrid, bajo Aragón y Castilla, 1 tarde.

A Tarragona, Castellón, Valencia y Andalucía, á las 2 y 7 tarde.

A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana, 2.ª 2 tarde.

Riudoms, Montbrió, Botarell, Montroig y Viñols, á las 9:30 mañana.

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...

La redacción de este periódico es una verdadera...